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«Имеем ли мы право забывать, что стоили нам мир и свобода? Разве не было бы такое забвение предательством перед
памятью павших воинов, перед горем безутешных матерей, одиноких вдов, осиротевших детей? Этого нельзя забывать
во имя нашей упорной борьбы за мир, которая немыслима без горькой памяти о бедствиях минувшей войны» -
написал Сергей Смирнов в своей книге «Брестская крепость». Его книга - литературный памятник одному из самых
драматических и значительных событий военной истории ХХ века.

Мы не имеем права забыть! 
Мы обязаны помнить!

(Продолжение на 2-3-й стр.)
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Имеем ли мы право забывать? На этот
вопрос ответила жизнь: 74 года после
окончания Великой Отечественной войны
доказали, что не только не имеем этого
права, но и считаем своим долгом помнить
тех, кто погиб в этой «военной мясоруб-
ке», кто скончался позднее от боевых
ран, тех, чьи жизни оборвались уже в
мирные годы, а также ныне живущих
героев, которых остаётся всё меньше и
меньше. Очень поредели в Силламяэ ве-
теранские ряды к нынешнему 9 мая:
время берёт своё. 

Однако память времени не имеет. И
вновь, как и в предыдущие годы, вете-
раны, жители блокадного Ленинграда,
труженики тыла, узники концлагерей
вместе с другими жителями города со-
брались 9 мая на площади у памятника
«Воинам-освободителям», у могилы Не-
известного солдата, преодолев небольшое
расстояние вместе с оркестром в празд-
ничной колонне, чтобы почтить память
погибших минутой молчания, украсить
захоронения цветами. Митинг был крат-
ким: где память есть, там много слов не
надо. С приветственными речами к со-

бравшимся обратились председатель гор-
собрания Елена Коршунова, руководитель
Центра пенсионеров Светлана Сажина.
Проникновенным и взволнованным было
приветствие представительницы подрас-
тающего поколения Дианы Якимовой и
прочитанные ею стихи Майи Румянцевой
«Баллада о седых». Церемонию по по-
ручению Совета ветеранов и Объединения
российских соотечественников вёл Алек-
сандр Городничев. 

Праздничное мероприятие продолжи-
лось у Братской могилы в Синимяэ, где
к ветеранам, другим жителям города, а
также к его гостям вновь обратилась г-
жа Коршунова и после поздравления
всех с Великой Победой сообщила о том,
что накануне 9 мая в местное самоуправ-
ление пришло письмо вот такого содер-
жания: «Здравствуйте! Прошу оказать
содействие в поиске захоронения моего
деда. Желтов Иван Матвеевич, 1915
г.р., погиб 10 апреля 1944 г. под Нарвой.
Он был танкистом, командиром танка
Т-34, лейтенантом. Был похоронен,
согласно данным сайта “Память на-
рода”, по адресу: Эстонская ССР, Ви-
руский уезд, д. Низы, южнее 1500 м.,
30 м. с левой стороны большака могила.

Как мне удалось выяснить, на месте
д. Низы теперь находится Нарвское
водохранилище, а воинские захоронения
в 1950 - 1960 г.г. были перенесены ча-
стично в г. Сланцы, частично в брат-
ские могилы города Силламяэ. В списках
воинов, похороненных в братских мо-
гилах в г. Сланцы, я своего деда не на-
шёл. Очень прошу помочь в поиске за-
хоронения. Прикладываю фото деда
(сделано 17.03.1944 г.) и его данные с
сайта». Разве обойдёшь вниманием такие
обращения! Из горуправления автору
письма сообщили: «По поводу Вашего
письма мы переговорили с членом прав-
ления Союза ветеранов города Силламяэ
Светланой Исааковной Давыдовой и по-
стараемся сегодня передать письмо ей.
Попытались и сами найти информацию
в интернете, посмотрите, пожалуйста,
https://sites.google.com/site/bratskoezaho-
ronenievsinimae/ Вам нужна “Братская
могила № 2 у пос. Синимяэ, Эстония”.
Там в списке есть два Желтовых, но, к
сожалению, ни один из них не подходит
по имени и отчеству. Конечно, есть ещё
и поисковые организации, но они, как
сами сказали, работают в “поле”. Михаил,
как только будет какая-либо информация,
сообщим». Михаил в ответном письме
поблагодарил за желание помочь, за со-
действие и выразил надежду, что его
семье всё-таки удастся, хоть и спустя 75
лет, найти могилу деда, поклониться и
положить цветы.

…74 года мирной жизни, а люди всё
ищут захоронения своих близких, не
страдая беспамятством. Ищут и, во мно-
гом благодаря поисковикам, находят. «От
героев былых времён не осталось порой
имён…». Задача современных поколений
искать их, чтобы как можно меньше
оставалось героев безымянных. Об этом
на митинге у Братской могилы говорили
и глава города, и член правления Союза
российских граждан и пенсионеров Ва-
лентина Константинова, читал стихи и
пел Александр Городничев. 

Люди несли и несли к монументу,
другим захоронениям гвоздики, тюльпа-
ны, нарциссы, розы, возлагали венки.
По окончании митинга могилы утопали
в них. Благодарные силламяэсцы вновь
продемонстрировали своё единство, силу
своего духа, милосердие, сострадание,
то есть самые лучшие человеческие ка-
чества. 

А накануне в Центре культуры на кон-
церте в честь Дня Победы зрители, в
числе которых была и небольшая группа
ветеранов, вспоминали о войне через
песни тех лет. Отличная задумка сцена-
риста Ирины Пархоменко была оценена
зрителями. Сколько красивых военных
песен было спето солистами и ансамблем,
сколько танцев исполнено под музыку
военного времени танцевальными груп-
пами! «Спасибо за концерт! Спасибо за
память!» - благодарила артистов публика,

Мы не имеем права забыть! 
Мы обязаны помнить!

(Продолжение. Начало на 1-й стр.)
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покидая зал Центра культуры. «Будем
жить!» - назвали свою программу орга-
низаторы концерта, вселяя в души всех,
кто пожелал в этот вечер провести время
вместе с ветеранами, чувство оптимизма,
веры и надежды на то, что мирную жизнь
никогда не потревожат взрывы бом и
снарядов, что на долю нынешнего поко-
ления и поколений последующих никогда
не выпадут такие испытания, через ко-
торые прошли отцы, деды, братья, сестры
поколения военного.

А вечером 9 мая праздник продол-
жался. Казалось, весь город вышел на
улицу, чтобы принять участие в шествии
«Бессмертного полка», в благородной
акции памяти. Многолюдная река как
будто оживших ветеранов на портретах,
которые несли в руках силламяэсцы,
мощным потоком влилась во всемирный
океан памяти, который наполнили в 115
странах мира. Акцию в Силламяэ орга-
низовал Союз общественных инициатив.
К переполненной народом площади об-
ратился координатор акции в нашем го-
роде Олег Култаев. Дети прочитали ряд
анкет-воспоминаний, опубликованных
на сайте moypolk.ru (регион Эстония-
Силламяэ). С 2015 года на нём размещено
более 60 анкет жителей нашего города.
Это и личные воспоминания о войне, и
рассказы родственников о своих близких
людях-участниках войны – своего рода
летопись военных лет. Музыка, стихи,
концерт таллиннского ансамбля «Тимур
и партизаны» - всё было кстати, хорошо
вписалось в акцию и придало ей ещё
большую содержательность. Как говорит
Олег Култаев, столь масштабное меро-
приятие было организовано на народные
средства и обошлось примерно в 2 800
евро. Правда, собранных средств оказа-
лось меньше, чем требуется, но, надеется
координатор, люди, поучаствовав в акции,
ещё откликнутся на просьбу помочь. 

… Все прошедшие в честь Дня Победы

мероприятия свидетельствуют о том, что
город и его жители достойно несут вахту
памяти.  Так было, так есть и так будет!

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора 
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Юбилей

Гости на юбилейном кон-
церте «Сувенира» отмечали
многие заслуги коллектива и
его бессменного в течение 37
лет руководителя Натальи Рас-
сказовой. Юбилейная програм-
ма называлась «Танцевальный
азарт». Название точно пере-
давало настроение, вдохнове-
ние и задор, с которыми тан-
цует «Сувенир». Танцеваль-
ного азарта хватило на три с
половиной часа, правда, вклю-
чая полтора часа, ушедшие на
поздравления. У танцоров, он,
конечно же, не иссяк, навер-
няка они могли бы танцевать
без устали и дальше, посколь-
ку репертуар ансамбля позво-
ляет это делать, но концерт
не мог продолжаться беско-
нечно. 

Наверняка уже и сама На-
талья Рассказова сбилась со
счёта, какое количество танцев
народов мира освоили за 70

лет разные поколения «Суве-
нира». На юбилейном концер-
те публика аплодировала
эстонскому, норвежскому, бол-
гарскому, датскому, венгерско-
му, японскому, индийскому,
филиппинскому, индонезий-
скому, греческому, португаль-
скому, аргентинскому, русско-
му и другим танцам в испол-
нении юбиляра.

Старейший в городе кол-
лектив («взрослее» Центра
культуры и самого города Сил-
ламяэ), один из массовых и
разновозрастных по составу,
объединяющий несколько тан-
цевальных групп (основную,
детскую, женскую, танцеваль-
ный клуб), самый опытный и
один из самых любимых зри-
телями не только в своём го-
роде, но и в зарубежье не пе-
рестаёт удивлять. И не только
танцами, но и хорошо вы-
строенными концертными

программами, удачными на-
ходками в сценариях, удиви-
тельно яркими костюмами с
выверенными в них деталями
применительно к танцу той
страны, которую представляет.
Они сшиты руками самого ру-
ководителя (предлагаю нашим
читателям обратить на это осо-
бое внимание, поскольку На-
талья Рассказова определённо
соответствует афоризму «Та-
лантливый человек талантлив
во всём»). Удивляюсь её тон-
кому художественному вкусу,
мастеровым рукам, её фанта-
зии и умению распределить
время так, чтобы хватало его
не только на репетиции, кон-
церты, поездки дальние и
ближние, но и на рукоделие,
тем более что приходится шить
не простые юбочки, а нацио-
нальные костюмы, пусть и
стилизованные. 

Приведу слова ведущей
праздничного концерта На-
тальи Борисовой: «Танцы на-
родов мира! Какие они яркие,
самобытные! В каждом из них
огромная энергия, ощущение
свободы и полёта, радость по-
знания себя и окружающего
мира. «Сувенир» - это копилка
народных танцев, танцев на-
родов мира! 70 лет длится тан-
цевальная история «Сувени-
ра». Иной может сказать:
“Ничего нового”, но новое
есть всегда, ведь для каждого
нового участника – это новый
шаг в познании новой куль-

туры, в познании своих воз-
можностей. Танцуй – и будешь
здоровым. Танцуй – и будешь
активным! Танцуй – и будешь
весёлым! Танцуй – и будешь
счастливым!». Применительно
к «Сувениру» это не просто
слова-лозунги. Эти призывы
давно реализованы теми, кто
танцует в ансамбле десятиле-
тия, как, например, Игорь Мос-
калёв, отдавший «Сувениру»
42 года. Или солистка ансамб-
ля Екатерина Рассказова, за-
ражающая своим задором зри-
телей уже 30 лет. Идя в тан-
цевальном искусстве дорогой
матери, она и сама носитель
многих интересных идей, эта-
кий «моторчик», автор тема-
тических танцевальных про-
грамм, руководитель группы
восточного танца «Хабиби». 

Ветеранами ансамбля счи-
тают в «Сувенире» в прошлом
его солистов Энделя Таара,
Алексея Морозова, которые
уже не танцуют как посто-
янные его участники, но со-
хранили в душе танцевальный
азарт, оба приняли участие в
юбилейном концерте, причём
Алексей приехал специально
для этого из Москвы. Список
ветеранов танца постоянно по-
полняется новыми фамилиями:
Наталья Маркхай, Надежда
Ященкова, Андрес Луга и дру-
гие. Раньше танцевали в ос-
новной группе «Сувенира», а
теперь продолжают это делать
в женской группе Лариса Теп-
лова, Оксана Шадрина, Ирина
Москалёва, Наталья Романен-
ко, Татьяна Лавнеева. Людми-
ла Твердова. На концерте
звучало много имён танцоров,
которые вносят особый вклад
в копилку заслуг коллектива.

Те, с кем ансамбль сводила
судьба в поездках на Евро-
пеаду, на самой Европеаде, на
Всеэстонских праздниках тан-
ца, отмечали на юбилейном
концерте высокий уровень ма-
стерства танцоров «Сувенира»,
умение заряжать энергией, за-
дором зрителей, высоко дер-
жать марку коллектива, опыт-
ного и достойного. Руководи-
тель таллиннского ансамбля
народного танца «Кандали»
Вальдо Ребане, приветствуя
«Сувенир» и его руководителя,
говорил про танцоров: «Они
делают значительно больше,
чем сами это осознают. На
Европеаде – фестивале, куда
собирается вся Европа, «Су-
вениром» восторгались все,
принимали его как профес-
сиональный коллектив. Очень

Ансамбль народного танца «Сувенир» сделал прекрасный подарок силламяэсцам,
друзьям, другим гостям в честь своего 70-летия. Но, конечно же, и сам принимал по-
здравления, цветы, подарки и слушал похвальные речи.

Танцевальный азарт “Сувенира»
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полюбили Катю Рассказову...».
Вальдо передал в качестве по-
дарка картину-монтаж фото-
снимков выступления «Суве-
нира» на Европеаде. «Цветы
завянут через пару дней, а
этот подарок сохранится на-
долго», - говорил он.  Уточню
слова «восторгались все»: «Су-
венир» испытал на себе лю-
бовь зрителей в России, Рес-
публике Беларусь, Украине,
Германии, Дании, Франции,
Швейцарии, Испании, конечно
же, в своей родной Эстонии.

Череда поздравлений, ка-
залось, не закончится. «Суве-
нир» приветствовали ансамбли
из Таллинна, Тарту, Выру, с
острова Муху, из всех сосед-
них городов нашего уезда, все
творческие коллективы Центра
культуры. Много приятных
слов в адрес ансамбля, На-
тальи и Екатерины Рассказо-
вых сказала специалист Цент-
ра народной культуры Ида-
Вирумаа, региональный кура-
тор Певческого праздника Эри-
ка Кыло, другие гости.

Концерт  4 мая проходил в
рамках трёхдневного фести-
валя народных танцев «Tant-
suhoog». Накануне, 3 мая, кое-
кто из гостей выступил в учеб-
ных заведениях города, а на
третий фестивальный день, 5
мая, гости дали отдельный

концерт в Центре культуры.
Идея проведения фестиваля
принадлежала Екатерине Рас-
сказовой, так же, как и его
основная организация. Кура-
тор проекта – Ирина Замарина.
Конечно, его реализация не
обошлась без содействия ди-
ректора Центра культуры
Алевтины Ермаковой, которая,
в свою очередь, поблагодарила
за оказанную помощь и под-
держку Eesti Kultuurkapital,
Силламяэское городское Уп -
равление, Открытый молодеж-
ный центр ESN и всех, кто
помог состояться этому фе-
стивалю. «Сувенир» благода-
рен и своим концертмейстерам
Ирине Талько и Константину
Фомичёву.

Пожелаем ансамблю народ-
ного танца  долголетия, не-
утомимой энергии, преданно-
сти и любви зрителей ещё на
многие-многие годы. Согла-
шусь с поздравлением руко-
водителя театра «Другое небо»
Владимира Вайкерта: «Кол-
лектив занимается народным
искусством. Сколько жив на-
род, столько живо и его ис-
кусство. То есть народное ис-
кусство, как и народ, бессмерт-
но. Значит, бессмертен и «Су-
венир».  Пусть так оно и будет!
Танцуйте – и будете здоровы-
ми, танцуйте – и будете ак-

тивными, танцуйте – и будете
весёлыми, танцуйте – и будете
счастливыми! А вместе с вами
будем здоровыми, активными,
весёлыми и счастливыми и
мы, зрители, поскольку под-
питываемся вашим задором,
вашей энергией, жизнелюбием

и отличным настроением, с
которым уходим с ваших кон-
цертов. С юбилеем!

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора и 

Александры 
БОЛЬШАКОВОЙ
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- Ваше Высокопреосвященство, в
мае исполняется год, как Собор Эстон-
ской православной церкви Москов-
ского Патриархата избрал Вас на долж-
ность предстоятеля Эстонской право-
славной церкви, и в мае же утверждено
это решение Синодом. В начале июня
прошлого года патриарх Московский
и всея Руси Кирилл возвёл Вас в сан
митрополита. Эстония для Вас – новая
страница в Вашей биографии священ-
нослужителя. Как Вас встретили здесь?

- Дружелюбно. Я сразу вошёл в цер-
ковную жизнь, стал активно знакомиться
с Эстонией, поскольку прежде мне до-
велось быть здесь лишь однажды, будучи
студентом, в Пюхтицком монастыре.
Правда, в последние годы участвовал в
Пюхтицких чтениях. Да, избрали меня
на должность предстоятеля Эстонской
православной церкви в мае 2018 года,
но я был вынужден до августа находиться
вне Эстонии, поскольку был не осво-
бождён от прежней должности предсе-
дателя учебного комитета Русской пра-
вославной церкви и ректора Московских
духовных  школ.  Практически я появился
в Эстонии, точнее, в Пюхтицком мона-
стыре, только 1 августа. Скучать не при-
ходится, дел много, хотя Эстония по ко-
личеству приходов по меркам епархии
не большая.

- Эстонское правительство не пре-
пятствует получению Вами вида на
жительство, Вашему обустройству
здесь?

- Бытовой вопрос – это наш внутрен-
ний, церковный вопрос. Он, будем счи-
тать, решён. Что касается вида на жи-
тельство, то я его ещё не получил. Объ-
яснили тем, что были поздно поданы
документы. Пока живу в Эстонии по ра-
бочей визе. Надеюсь, что вопрос будет
решён положительно, я не вижу причин,
которые бы этому препятствовали.

- С кем-то из нынешнего эстонского
руководства  Вам уже довелось встре-
титься?
- С президентом Эстонии Керсти  Ка-
льюлайд встречались в Пюхтицах, были
встречи с премьер-министром Юри Ра-
тасом, с Михаилом Кылвардом, когда он
был главой Таллиннского горсобрания. 

- Церковь стоит вне политики и вне
государственности. Однако она молит-
ся и за светскую власть. Насколько
это согласуется с церковной идеоло-
гией?

- Один из эстонских журналистов мне
сказал, что, дескать, они, здешние пра-
вославные, молятся за Путина. Да, мы
молимся и за Путина, и за Трампа, и за
Кальюлайд, и вообще за власти Эсто-
нии… Это не противоречит природе
церкви. Мы молимся о том, чтобы Гос-
подь вразумил правителей и они прини-
мали правильные решения. Мы не можем
давать им советы по управлению в ка-
ких-то моментах, но в каких-то, например,
в вопросах нравственности, церковь не
только может, но и обязана высказывать
свои суждения. Ещё апостол Павел при-
зывал молиться за царя, хотя тогда ни-
какого царя не было. То есть призывал
молиться за тех, кто у власти, и это не
является нарушением нашей церковности.
Всегда на каждом богослужении идёт
молитва за власть и воинство. Я во всех
интервью говорю о том, что природа
церкви другая. Возьмём партии. Каждая
из них во время выборов обещает сделать
то-то и то-то, призывая голосовать за
неё. Люди приходят на выборы, голосуют.
Но ведь любая партия обещает только
то, что касается временной жизни. А что
дальше? Церковь же встречает человека,
идёт с ним по всей его жизни и провожает
в последний путь. 

Позитивно то, что состоялась встреча
президентов Эстонии и России. Она про-
изошла, как я понимаю, по инициативе
эстонской стороны. Деталей встречи я
не знаю, в печати была лишь общая ин-
формация. Много непонимания от того,
что нет таких встреч. Накануне выборов

в Рийгикогу я участвовал в передаче
«Русский вопрос». Участникам встречи
был задан журналистом вопрос: «Что,
по-вашему мнению, должен делать по-
литик, который идёт во власть?». Я сказал,
что самое главное, что человек, предлагая
себя во власть, обязан сказать людям,
почему его должны выбрать. Этот человек
должен чувствовать, что он приносит
себя, свои личные интересы, своё спо-
койствие в жертву, что он идёт служить
людям. Если он это понимает, значит,
заслуживает уважения. 

- Вы многие годы провели на пре-
подавательской работе, в том числе
были ректором семинарии, удостоены
учёного звания профессора Москов-
ской духовной академии. Профессор
академии и митрополит – есть разница,
хотя то и другое – служение церкви.
Не сожалеете о том, что пришлось рас-
прощаться с преподаванием?

- Должность ректора предполагает,
что много приходится заниматься делами
хозяйственными, организационными.
Они отнимают значительно больше вре-
мени,  чем преподавание. Поэтому кар-
динального изменения в связи с избра-
нием меня на должность предстоятеля
Эстонской православной церкви не про-
изошло. Отличие разве что в том, что
там приходилось иметь дело с молодё-
жью, которая готовится стать священ-
никами, и в этом своя специфика работы.
Теперь ситуация другая. Но главное –
действовать по уставу церкви.

- Насколько результат выбора Ва-
шей кандидатуры на должность пред-
стоятеля Эстонской православной
церкви совпал с Вашими помысла-
ми?

- Вы знаете, в нашей ситуации лучше
об это не думать. Надо думать тогда,
когда ты уже куда-то определён. С этой
точки зрения нам даже легче. Почему?
Представьте, если бы был дан выбор:
остаться там или поехать сюда? Было
бы сложно определиться: остался, вдруг
попадёшь в ситуацию, которой мог бы
избежать, если бы уехал; согласился на
переезд, а вдруг что-то произошло бы,
и будешь думать, а вот остался бы… У
нас есть понятие церковного послушания:
на всё воля Божья, мы воспринимаем
это как должное. Думать: плохо это или
хорошо – неправильная постановка во-
проса. Мы всё рассматриваем с точки
зрения промысла Божьего.

- В период с августа 2018-го по май
года нынешнего Вы наверняка уже
посетили многие приходы. Что можете
сказать об их нынешнем состоянии? 

- Приходы очень разные. Что такое
приход? Это форма самоорганизации
церковной жизни, по своей сути и смыслу
приходская жизнь –это душепопечение.
Были разные времена, в том числе и те,
когда молиться приходилось в катакомбах,
в разных условиях в эпоху гонений. Са-
мый главный показатель приходской жиз-
ни – это сплочённость вокруг священника,
единство. В условиях большого города

О том, что торжественное пасхальное богослужение в силламяэской церкви
Казанской иконы Божией Матери возглавил митрополит Таллиннский и
всея Эстонии Евгений, «Силламяэский вестник» сообщал в предыдущем
номере газеты. Там же была опубликована краткая биография митрополита.
Сегодня предлагаем читателям интервью с ним.

Митрополит Евгений:  
на некоторые вопросы ответ
дать невозможно 

Православие
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приходскую жизнь организовать сложнее,
поскольку там наряду с прихожанами
много захожан, прохожан, которые захо-
дят в храм, чтобы, например, сфотогра-
фировать, особенно это касается туристов.
Это, конечно, налагает свой отпечаток,
мешает молитве, службе, сосредоточен-
ности. А вот когда приход состоялся,
как здесь, в Силламяэ, - это очень боль-
шое дело. Здесь все объединены вокруг
священника, это единая семья. И этим
всё сказано.

- У Вас много наград церковных и
светских. Какая из церковных Вам
более дорогая и какая из светских –
орден Дружбы, орден Почёта, почётный
знак МИДа России «За взаимодей-
ствие» - вызывает у Вас больше поло-
жительных эмоций? 

- Из церковных – орден преподобного
Сергия Радонежского. Хотя награды –
это не самое главное. Куда главнее не та
внешняя оценка, которую дают нам люди,
а та, что даст Господь, – эту оценку не
избежит никто при переходе из жизни
временной в жизнь вечную. Я никогда
не задумываюсь ни о каких наградах. К
светским наградам я отношусь ни как к
личным, а как к признанию деятельности
церкви.

- Вы человек со свежим взглядом
на епархии Эстонской православной
церкви. Как рассматриваете их со-
стояние, не намерены ли «перекроить»
границы? 

- Наша задача состоит в том, чтобы
каждый приход обладал жизнеспособ-
ностью. Есть приходы бедные, слабые.
Если в Силламяэ жизнь прихода более-
менее налажена, то в условиях больших
городов, о чём я уже говорил выше, это
сделать куда сложнее. Но и там есть
определённый ресурс. Надо всё это рас-
сматривать в епархиальном плане,
строить, думать… Всё, ещё раз подчеркну,
зависит от священника. Что касается
границ епархий, то пока мы этот вопрос
глубоко не рассматриваем. Я, по сути,
только начинаю здесь служить, ещё не
во все вопросы вник, не со всеми позна-
комился.

- Хотелось бы услышать, какие пер-
вые впечатления у Вас сложились от
силламяэского храма, его прихода.

- Знаете, что я увидел? Горящие глаза
у прихожан. Это очень важно, хотя, по-
нимаю, у каждого есть проблемы в жизни.

То, что они живут общей семьёй, помо-
гают друг другу - прекрасный показатель,
это радует.

- Вы говорили о роли священника.
Я человек православный. Но если го-
ворить о воцерквлённости как об осо-
знанном вхождении в ритм приходской
жизни, прежде всего богослужебной,
то не отношу себя к людям воцеркв-
лённым. Да, я бываю в церкви по пе-
чальным случаям, поставить свечки
о здравии и об упокоении, по большим
праздникам, чтобы рассказать чита-
телям газеты о важных событиях в
жизни прихожан. Но, тесно общаясь
со многими верующими людьми, по-
стоянно слышу добрые слова о мест-
ных священнослужителях, особенно
об отце Николае. В этих словах и ува-
жение, и признание, и почитание.  А
какие славные у него помощники!
Слова «наш батюшка» наполнены
здесь особым смыслом. Не беру на
себя смелость советовать Вам как но-
вому митрополиту внимательнее при-
смотреться к приходу церкви Казан-
ской иконы  Божией Матери,  но желаю
Вам бывать здесь чаще и полюбить
его всей душой, как Ваш предшествен-
ник митрополит Корнилий. Настоя-
тель храма отец Николай, обращаясь
к Вам на трапезе, случайно оговорился,
назвав Вас Корнилием.  Не обижай-
тесь: он и прихожане Корнилия очень
любили, почитали, принимали как
желанного гостя. И Корнилий с не-
скрываемым удовольствием приезжал
сюда, его радовала здешняя атмосфера,
единение, которое свойственно мест-
ным прихожанам. Наверняка и Вы
захотите ближе познакомиться с хра-
мом, по достоинству оцените трудо-
любивые руки настоятеля церкви и
прихожан, умеющих обустроить свой
дом, свою территорию. За этот приход,
уверена, Вам никогда не будет стыдно.
Заодно познакомитесь и с нашим кра-
сивым и гостеприимным городом. Вы
говорили, что на карте, которая попала
Вам в руки,  не нашли названия «Сил-
ламяэ». Зато Вы нашли дорогу сюда и
теперь знаете, что такой город в Эсто-
нии есть, имеет своё лицо, свой мен-
талитет, по-своему хорош и многими
жителями любим. Но,  похвалив при-
ход и город, перехожу к вопросу из
другой области: как Вы рассматри-

ваете своё будущее в Эстонии? Есть
ли в церковном укладе жизни такое
понятие, как «временный», то есть
прибывший или избранный на какой-
то определённый срок?

- Самое неправильное ощущать себя
временщиком. Это ни в коем случае не
следует делать. Есть проблемы – решай
их. Есть перспектива их решения – думай.
У нас есть совещательные органы, кото-
рые всегда помогут. 

- Самые главные проблемы, тре-
бующие решения сегодня?

- Организация приходской жизни.
Очень важно наладить в каждом приходе
взаимопонимание между прихожанами
и священником. Приведу один пример.
В 80-е годы, когда только-только был
снят железный занавес, мы встретились
с польским православным священником.
Один наш священник спросил: «А сколь-
ко человек в вашем приходе?» Польский
священник ответил: «52 человека при-
чащаются, 8 не причащаются, 2 сопро-
тивляются, а 3 не пойми что». Это говорит
о том, что священник полностью живёт
проблемами своего прихода, знает про
каждого прихожанина, чем он дышит,
какие у него проблемы. Самое главное –
знание души человека. К этому и должен
стремиться священник каждого прихо-
да.

- Что побудило Вас встать на путь
служения церкви?

- Знаете, на какие-то вопросы невоз-
можно дать ответ. Подчас только спустя
многие годы мы убеждаемся, что что-то
извне руководило тобой при принятии
какого-то решения. Детство моё прошло
там, где даже не было храма. Это было в
Кировской области. Пошёл в армию,
мама дала крестик, ношу его. Пришёл
из армии и уткнулся в церковную лите-
ратуру. Решение о поступлении в семи-
нарию было принято осознанно, без сто-
роннего воздействия, мама никогда не
подталкивала меня к этому. Поступив в
семинарию, приехал домой, чтобы забрать
вещи, а там меня ждала бумага с при-
глашением в райисполком, причём по-
чему-то в 6 часов вечера, когда чиновники
заканчивали рабочий день. Пошёл с не-
сколько тревожным чувством. Стучусь
в дверь указанного в приглашении ка-
бинета. Встречает пожилая дама. Мы
мило побеседовали. Оказалось, пригла-
сила она меня по своей личной инициа-
тиве: у неё возникло желание поговорить,
почему же так случилось, что человек
учился в обычной советской школе, от-
служил в армии и вдруг подался в семи-
нарию. Говорили мы минут сорок. Она
меня не пыталась переубедить, правда,
привела некоторые примеры. Расстались
дружелюбно. После это ни разу не
встречались, но приветы от неё я полу-
чал.

- Спасибо за беседу. Пусть Ваши
добрые слова всегда дают людям на-
дежду, пусть Ваши старания будут на-
ходить отклик в душах людей. Успеш-
ной Вам службы на благо Эстонской
православной церкви!

Беседовала Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора
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Народу на площадке около
Центра культуры было много,
правда, в большинстве своём
это были дети, их родители
и их педагоги, поскольку дет-
садовцы и школьники, а так-
же некоторые «ульевские»
коллективы были заняты в
концертной программе. Ра-
ботали палатки Кассы по без-
работице, Ида-Вируской пре-
фектуры, Дома Евросоюза в
Таллинне, некоммерческой
программы Европейского
союза по обмену студентами
и преподавателями между
университетами “Эрасмус +”,
были представлены и другие
службы. Силламяэское рус-
ское общество культуры и
украинское землячество «Во-
дограй» проводили мастер-
классы. Активно распростра-
нялась литература о Евро-
союзе (буклеты, брошюры,
карты и т.д.). За одним из
столиков шла регистрация
участников «Языкового ка -
фе». Правда, желающих по-
сетить его в этот день было
немного, но оно состоялось.

Ровно в 16.00, опять же как
и было обещано, за столом
одной из палаток размести-
лись кандидаты в депутаты
Европарламента Урмас Паэт
(Партия Реформ), Виктория
Ладынская-Кубитс («Иса-
маа»), Катри Райк (Социал-
демократическая партия),
Пееп Мардисте («Зелёные»)
и Андрей Коробейников
(Центристская партия). Ес-
тественно, это была предвы-
борная встреча. Кандидаты
рассказали кое-что о себе и

своём отношении к Ида-Ви-
румаа, поиграли в викторину,
вопросы которой касались
как Силламяэ, нашего регио-
на, так и Эстонии и Евро-
союза. Можно было задать
вопросы политикам, тем бо-
лее что был обеспечен пере-
вод с эстонского на русский
и наоборот. В паузах между
их речами народ слушал му-
зыку и песни группы «SU-
PERNOVA» с участием Иво
Линна и Антти Каммисте.
Культурная программа про-
должалась в Центре культу-
ры, который в этот день был,
по сути, обслуживающим уч-
реждением: вечером в его
стенах театр «Другое небо»
дал спектакль «Бред вдвоём». 

Мероприятия Дня Европы,
посвящённые выборам в Ев-
ропарламент и 15-летию при-
соединения Эстонии к ЕС,
продолжались в нашей стране
12 дней и были организованы
эстонским представитель-
ством Европейской комиссии

и бюро Европейского парла-
мента в Эстонии, инфоцент-
ром Europe Direct. В Силла-
мяэ за их организацию отве-
чал отдел культуры и обра-

зования горуправления. Уча -
ст ников мероприятий при-
ветствовал мэр города Тынис
Калберг. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

День Европы

Вся обещанная программа Дня Европы в Силламяэ была
полностью реализована.

Всё прошло, 
как и было задумано
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В этом году в Эстонии совпадают два
крупных мероприятия, в которых при-
нимает участие городской музей.18 и 19
мая 2019 в Эстонии состоится большое
и интересное событие - реализация про-
екта “От столицы до границы“ (Pealinnast
piirilinna), который в течение двух вы-
ходных дней предлагает посетить увле-
кательные мероприятия и достопримеча-
тельности северного побережья Эстонии
и получить яркие впечатления. На пути
от Таллинна до Нарвы гостей ожидают
музеи и мызы, кафе и рестораны, орга-
низации гостиничной сферы и клубы.

Пару лет назад северо-эстонские ис-
полнительные группы союза LEADER
встретились и решили запустить
совместный проект, который сегодня на-
зывается  “От столицы до границы”. У
нас на северном побережье общий гео-
графический и культурный фон. Нас
объединяет море и шоссе Таллинн-Нарва,
по которому мы постоянно проезжаем.
Важным фактором развития всего региона
является туризм. Мы начали совместный
проект, который напрямую направлен
на туристические предприятия северного
побережья, косвенно - на гостей всего
региона“, - говорит исполнительный
директор Совета по сотрудничеству
Пыхья-Харью (Põhja-Harju Koostöökogu)
и главный координатор совместного про-
екта“Pealinnast Piirilinna” Маргит Пяртел. 

На северном побережье, конечно,
всегда есть, чем заняться и что посетить,
но 18 и 19 мая в рамках этого проекта
всё будет объединено общей идеей. И в
сотрудничестве с местными предприни -
ма те ля ми мы распахнем и те двери, ко-
торые обычно остаются закрытыми. К

тому же 18 мая - это ещё и
республиканская Ночь музеев, внимания
достойны определенно и местные не-
большие музеи.

Мероприятия пройдут в чудесных
местах, расположенных по обе стороны
исторического маршрута почтового
тракта. Путешествующим попадутся на
пути как различные кафе, рестораны,
достопримечательности, так и музеи,
спа, мызы. Каждый может составить
свой маршрут сам: отправиться в путь
на машине, велосипеде или даже на
водном транспорте!

По словам исполнительного директора
Эстонского музея-шахты Этти Кагаров,
речь идёт о замечательном мероприятии.
“Во-первых, проект охватывает довольно
большую территорию и поэтому является
хорошей возможностью проявить себя
как для крупных, так и малых предприя-
тий в регионе. Мне очень симпатична
идея: связанные с туризмом предприятия
и учреждения не являются конкурентами,
а, напротив, показывают хороший пример
того, что всем вместе намного проще
добиться результатов,” - поясняет она. 

Цель проекта „От столицы до грани-
цы” - повысить туристический потенциал
региона, оживить сотрудничество между
туристическими предпринимателями и
партнёрами региона, улучшить качество
услуг при помощи курсов, учебных по-
ездок и поездок для приобретения опыта,
а также создания общего фото-банка.

Партнёрами проекта являются: MTÜ
(НКО) Põhja-Harju Koostöökogu, MTÜ
Arenduskoda, MTÜ Partnerid, MTÜ Viru-
maa Koostöökogu, MTÜ Kirderanniku
Koostöökogu и MTÜ Virumaa Rannakalurite
Ühing.

Информацию о совместном проекте
и происходящих в мае мероприятиях
можно найти на страничке проекта:
www.pealinnastpiirilinna.ee и на страничке
в фэйсбук: Pealinnast piirilinna.

Ряд мероприятий пройдет и в Силла-
мяэ. У жителей города появится велико -
лепная возможность выйти в субботу и
воскресенье, 18 и 19 мая, из дома и при -
об щиться к проекту, объединяющему ак -
тивных людей северного побережья
Эстонии. В рамках проекта «От границы

до столицы» музей будет открыт как для
жителей города, так и путешествующих
по северному побережью гостей.

В субботу 18 мая в рамках музейной
ночи, посвященной в этом году узорам,
музей представит программу «Узоры
верстовых столбов». 

Оба события будут посвящены старому
ревельскому тракту и курзалу Силламяги,
стоявшему на нём, ведь эта дорога в
давние времена вела от столицы до гра-
ницы Эстляндской губернии, а узоры
верстовых столбов мелькали перед гла-
зами путешественников. 

«Мы постараемся воссоздать атмо-
сферу того времени и места. Музей пре-
вратится в курзал, при нём будут открыты
«почтовое отделение», «чайная», «танц-
зал», пройдёт мастер-класс по калли-
графии от Аалы Гитт, состоится теат-
ральное представление «Волшебные сле-
ды». Новая выставка расскажет об исто-
рии почтового тракта Санкт-Петербург–
Ревель и его знаменитых путешествен-
никах», - говорит работник музея Елена
Антушева.

Более того, музей предлагает начать
путешествие уже сейчас! Ведь это так
интересно - пройтись или проехаться по
старому маршруту, представить, что
видели проезжающие из почтовых
карет… Например, Вильгельм-Зигфрид
Штафенхаген, оставивший нам гравюру
с видом Силламяги середины 19-го века,
или Н. Карамзин, который в «Письмах
русского путешественника» описывает
в том числе и дорогу из Петербурга по
нашему шоссе, или знаменитые дачники,
отдыхавшие в Силламяэ в конце 19 –
начале 20 веков, - такие, как И. Павлов,
П. Чай ковский, К. Бальмонт, Н. Дубовс -
кой, Б. Розинг и другие… Музей объ -
являет необычный «фотовояж»: в течение
мая на музейной страничке мероприятия
в фэйсбук размещаются старые снимки,
в комментариях к которым музей ждёт
современные фотографии этих объектов
или мест с пояснительным текстом. Те
изображения, которые будут наиболее
точные, с точки зрения географического
расположе ния и ракурса, получат приз.
Победитель будет объявлен 18 мая во
время Ночи музеев.

Программу мероприятий в Силла-
мяэском музее 18 и 19 мая смотрите в
газетной афише на 21-й странице.

Наш корр.

Культура

…Но что сказать вам о дороге?
Как вихрь, летя на почтовых,
Мы очутились на пороге
Желанных теремов своих,
/…/
Эстонов, финнов мы встречали
В соломой крытых шалашах,
Которы все свои печали
Топили в чашах и ковшах…
Михаил Муравьев, 
1778 или 1779 г. «Феоне»

Узоры верстовых столбов 
на пути от столицы до границы 
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«Весенний шторм 2019»

Что нам известно 
об учениях?

Как сообщалось, в «Весен-
нем шторме 2019» задейство-
вано более 9 тыс. человек.
Среди них солдаты срочной
службы, резервисты, дей-
ствующие военные специали-
сты и союзники по НАТО.
Участвуют в учениях подраз-
деления сухопутных, военно-
воздушных и военно-морских
сил, личный состав 1-й и 2-й
пехотных бригад, службы
тыла, а также добровольцы
«Кайтселийта». От союзников
- военнослужащие располо-
женного в Эстонии многона-

ционального союзнического
батальона НАТО и прибывшие
на время учений в Эстонию
зарубежные военнослужащие
из 13 стран. Во вторую пе-
хотную бригаду на время «Ве-
сеннего шторма» влились под-
разделения из Финляндии,
Латвии, Литвы, Чехии, Сло-
вении, Польши, Испании и
Канады.

Основным местом проведе-
ния учений стали Ляэне- и
Ида-Вирумаа. Однако учения
затронули также уезды Харью
и Йыгева. Если говорить о на-
шем регионе, больше всего
были задействованы террито-
рии волостей Алутагузе, Лю-
ганузе, Йыхви, Тойла, городов
Йыхви, Нарва-Йыэсуу и Сил-
ламяэ.

На земле действовали сухо-
путные войска Эстонии и меж-
дународная боевая группа
НАТО под руководством Бри-
тании, 5 танков «Leclerc», 20
боевых машин пехоты, в воз-
духе -истребители военно-воз-

душных сил Британии и Гер-
мании, польский штурмовик
Су-22 ещё советского про-
изводства, британские верто-
лёты «Wildcat» и американские
«Apache», на воде - группа
кораблей НАТО во главе с эс-
минцем США «Gravely».
Плюс к этому инженерная тех-
ника, которая что-то копала в
местах предполагаемых «бое-
вых действий».

Кормил, поил, снабжал всем
необходимым участников уче-
ний батальон логистики, ко-
торый входит в состав службы
тыла Сил обороны. «Линии
снабжения всегда являются
желанной мишенью для не-
приятеля, поэтому все пункты
снабжения необходимо раз-
вёртывать под прикрытием в
тактических условиях, чтобы
снабжение проходило быстро
и чётко», - сказал командир
транспортного взвода баталь-
она логистики аспирант Мар-
кен Мурдла.

Вели бойцы разведку и охра-
ну коммуникаций, стреляли,
а также использовали имита-
ционные заряды в основном
со 2-го по 10 мая. Это была
так называемая активная ста-
дия учений.

Естественно, не обошлось
без официальных напутствий.
Премьер-министр Эстонии
Юри Ратас высоко оценил уче-
ния ещё до их завершения,
побывав в районе манёвров.
По словам премьера, такие
учения - хорошая практика
для различных родов войск.
«Их успех демонстрирует
нашу готовность проводить
масштабные операции» - так
написал глава правительства
в фейсбуке.

Задача учений - проверка
синхронности боевых планов,
сотрудничество между уров-
нями командования и готов-
ность подразделений к выпол-
нению боевых задач. Главное
действующее лицо «Весеннего
шторма» - 1-я пехотная бри-
гада.

Из официальной информа-
ции мы знаем об инциденте 5
мая, когда реактивный самолёт
Сил обороны пролетел в опас-

ной близости от жилого дома
в Пярнуском уезде. Судя по
видеозаписям, появившимся
в социальных сетях, высота
пролёта над строением соста-
вила не более 20 метров. В
руководстве Сил обороны
Эстонии объяснили происше-
ствие ошибкой пилота и при-
несли извинения.

В Силламяэ солдат из числа
участников учений с гранато-
мётом залез на памятник «Вои-
нам-освободителям». Оскорб-
лённые такой выходкой бойца,
горожане вызвали полицию,
которая и ссадила гранатомёт-
чика на землю. Фотография
подтверждает факт, но не при-
водим её в газете из-за низкого
качества снимка. Вопрос к по-
лиции: был ли составлен про-
токол о правонарушении, и
какое наказание за него на-
значено? А может, пожалели
«гостя города»?

Взгляд на учения со 
стороны

5 мая писал в номер репор-
таж о мирной весенней толоке
и не знал, что в Силламяэ уже
вошли военные. Сообщила
мне об этом по электронной
почте знакомая. Текст её пись-
ма привожу дословно, а чтобы
было понятны эмоции, то со-
общу, что в детстве человеку
крепко от войны досталось:
«Сегодня вновь пережила Вто-
рую мировую. С рождения
боюсь солдат. Если нормаль-
ные дети говорили в год с
чем-то слово “мама”, то я -
«бомбят». Уже с утра по улице
прошли с автоматами призраки
войны - один страшнее дру-
гого, а замыкал бледнолицый
в очках, тощий, как скелет,
еле оружие тащит. И какого
чёрта они тут у нас ищут? Да
и ещё накануне Дня Победы?
Это, что, специально? Выстре-
лы послышались. Нет, это,
оказывается, сосед ковёр вы-
бивает. Вот до чего довели,
так и в «дурку» можно по-
пасть».

6 мая в городе было спо-
койно. Военные заставы тут
и там были на радость ребятне,
которой игры в войнушку ещё
не приелись. Взрослые в ос-
новном индифферентно про-
ходят мимо. Но есть и жалобы:
«Залёг некий солдат в канаву
и сопровождал меня дулом ав-
томата. Крайне неприятно».

7 мая. День, на который на-
значена битва в кварталах Сил-
ламяэ. До последнего в секрете

Силламяэ пережил учения с 
юмором и раздражением
Учения «Весенний шторм» завершатся 17 мая, но Силламяэ свою порцию стрельбы
уже получил и может спать спокойно. В этой статье постараюсь изложить официальную
и неофициальные точки зрения по поводу боевых событий на земле, вертолётами и са-
молётами над нею, кораблями в море.
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держится, где воевать будут,
но информация просочилась.
Первые выстрелы очередями
и одиночными прозвучали на
стыке улиц Павлова и Калда
в 11.40. Место боевых дей-
ствий - гаражи и сарай, где
жители ближнего дома хранят
заготовки и вещи, нужные в
хозяйстве. Наступающих и
обороняющихся разделяет до-
рога. Видимо, дана команда
патронов не жалеть. Работают
разнокалиберные пулемёты, в
перерывах из их дул валит
«дым усталости». Трудятся
автоматчики, снайперы и по-
средники. Журналисты, кото-
рых «слетелось» множество,
тоже трудятся. Пауз в стрельбе
практически нет, но кто по-
беждает - стороннему человеку
понять невозможно. Ответ в
головах начальствующего со-
става.

Часа полтора наблюдал пе-
рестрелку, проследил, как по-
средник обозначал раненого,
которого надо было вытащить
с поля боя, сделать перевязку,
а потом доставить к машине,
загрузить в неё и отправить в
госпиталь.

Журналисты перехватывали
мирных силламяэсцев, кото-
рые вдруг оказались в эпи-
центре событий - кто из лю-
бопытства, кто без всякого к
тому желания. Подошла дама
с палками для скандинавской
ходьбы. Ей надо было на тропу
здоровья, а тут «пиф-паф». И
хотя запрета на переход дороги
не было, но она решила обойти
бой стороной. Точно также
поступила и хозяйка одного
сарайного отделения. Поне-
многу освоившись, она про-
катила свою коляску с хозяй-
ственными причиндалами за
спинами пулемётчиков, дав
по пути несколько интервью.
Из её ответов: «Ребята нор-
мальные. Один даже какой-
то зелёной шоколадкой меня
из своего пайка угостил и
успокоил. Говорит, что 7-го –
последний день, а потом они
перебираются в Йыхви. Шум-
но очень. Сегодня стреляют,
а до того вертолётный гул ме-
шал. Низко летают, после пяр-
нуского самолёта не очень-то
верится в безопасность».

Другой разговор журнали-
стов с пенсионеркой: «Собра-
лась я за молоком, а соседка
меня подбила: иди, говорит,
посмотри, как стреляют. Ой,
парнишку потащили. Пока-
лечили, что ли?». Бабушку
успокоили, сказав, что это не
всерьёз, а просто санитары
отрабатывают свои навыки.
Кстати, санитарам не позави-

дуешь: тащить человека, к
обычному весу которого до-
бавлено обмундирование и
бронежилет, почти то же, что
из болота тащить бегемота.

Последние выстрелы я слы-
шал в глубине микрорайона в
17.40.

Горожанин Владислав Сума-
рок высказал в телефонном
разговоре следующие претен-
зии и предложения. Во-пер-
вых, организаторам учений
больше работать с народом,
разъясняя цели и задачи. На-
пример, стоило бы объяснить,
почему город в основном с
«русским» населением да ещё
и в канун мирного и светлого
праздника Победы был выбран
для учебных боёв? Второе:
желательно, что хотя бы сол-
даты знали, что за шевроны у
них на рукавах, а то один из
бойцов про череп и кости у
него на нашивке не мог сказать
внятно, что сие означает, а уж
тем более это неведомо про-
стому населению.

По второму пункту можно
быстренько разобраться с по-
мощью Интернета, набрав в
поиске «Атрибуты подразде-
лений Сил обороны Эстонии».
Череп и кости - эмблема Ку-
перьяновского батальона. А
по первому вопросу…Пути
воинского начальства неиспо-
ведимы.

В заключение ещё одно
письмо из «электронки» (с не-
которыми купюрами), которое
получил после того, как бой
прекратился: «С моей личной
колокольни, все эти учения
выглядели очень карикатурно.
Гуляю себе по городскому пар-
ку, а в кустах солдатики сидят,
прячутся от кого-то. С ору-
жием в руках, местами - с гра-
натометами, с раскрашенными
лицами, сидят на углах зданий,
«стерегут» почту, магазины.
Всё к «радости» любопытных
граждан. Хихикал в удоволь-
ствие. Интересовала реакция
жителей. Кое-что местами уг-
лядел, услышал и подсмотрел.
Горожане в целом так же, как
и я, посмеивались над «зелё-
ными человечками». Детям
было интересно, особенно, ко-
гда оказывалось, что солдатики
могут изъясняться по-русски.
А в общем - либо безразличие,
либо легкое подозрение или
даже открытая неприязнь.
Мою бабушку и некоторых
неосведомленных граждан
вояки точно напугали своим
присутствием».

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора и 

Бориса СИНИЦОВА
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Спорт

Один звонок по телефонному номеру
900 7777 (не обязательно в эстафетный
день) - вы становитесь благотворителем:
каждый звонок равен 7 евро пожертво-
вания. Телефонные цифры на плакате у
дорожки, на майках бегунов. Идея хо-
рошая, но из года в год всё более хи-
реющая.

Я помню каждую из эстафет. В Сил-
ламяэ наблюдаю их вживе, информацию
по республике в целом беру из штаба
акции. Как всё пышно было вначале!

Солидные спонсоры, видеоприветствия
от олимпийских чемпионов. Потом про-
ходило «мельчание». Года три назад
услышал от одного из организаторов:
«Возможно, это последняя эстафета».
Но по инерции она продолжает жить.
Правда (сужу по Силламяэ), это нечто
будничное из серии: «Сказали надо -
проведём». Смысл же эстафетного дня
пропал. Ни один горожанин кроме участ-
ников, организаторов бега и пары-тройки
людей из семейной группы поддержки
не обратил внимания на акцию. «Навер-
ное, школьные соревнования», - говорили
прохожие. Дети тоже имели приблизи-
тельное представление о том, зачем бегут.
Благо погода отличная, майки на память
останутся, да и посоревноваться хочется,
хотя участников и предупреждали, что
«как пробежите, так и ладно». Однако
попробуй убеди в таком подходе юных
и азартных!

Из рапорта: всего в Эстонии в эстафете
в этом мае приняло участие 12 тысяч
школьников из 21 самоуправления. В
Ида-Вирумаа участников было 1200, а
эстафетные забеги проходили в Нарве,
Нарва-Йыэсуу, Кохтла-Ярве и Силламяэ. 

Средства, которые удастся собрать,
пойдут на расширение игрового парка
для детей возле неврологического реа-
билитационного центра в Хаапсалу, где
собираются построить несколько новых
аттракционов, в том числе городок для
лазания и песочницы разной высоты,
которые позволят утратившим способ-
ность передвигаться детям играть на
улице вместе с другими ребятами.

Спонсором в этом году выступила
«медовая продукция» фирмы «Калев»,
поэтому сладкие призы были тоже ме-
довыми, а футболки - в цвет мёда из
лесного малинника.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Во второй лиге «Kalev»  победил
«Welco-2» со счётом 2:0. Несмотря на

поражение, тартусцы возглавляют тур-
нирную таблицу.

«Sillamäe» проиграл на выезде «Maardu
Aliens». Всё было решенов первом тайме,
когда в ворота нашей команды влетели
4 мяча. Гол престижа забил Сергей Гри-
горьев.

У детских команд «Kalev» (U15) в
упорной борьбе переиграл на нашем ста-

дионе «Maardu-1». Счёт 2:1 (у «калевцев»
отличились Антон Волосатов и Роман
Бажков). Силламяэская команда на первой
строке в турнирной таблице, а Никита
Подлипский с шестью забитыми мячами
возглавляет список бомбардиров.

«Dina» (U12) на своём поле уверенно
победила «Phoenix» из Йыхви - 6:1 (Кри-
стина Боротынская - 2, Степан Большаков
- 2, Даниил Коломейцев, Марта Панова).
«Динавцы находятся в призовой трой-
ке.

Николай КЛОЧКОВ

Коротко о главном
В этот раз ограничимся краткой ин-
формацией о событиях футбольной
недели, к которым причастны сил-
ламяэские команды.

Футбол

Физкультура
«Медовые майки»
9 мая в Эстонии прошла традицион-
ная общереспубликанская благотво-
рительная эстафета «Teatejooks». Её
задача - собрать средства на под-
держку лечения детей с нарушениями
опорно-двигательного аппарата.

По дороге в Польшу, где должен был
пройти спортивный сбор, состоялся то-
варищеский матч в Саласпилсе (Латвия).
Ночёвка была уже на польской террито-
рии - в Ломже. После завтрака путь к
конечной цели - в город Влоцлавек.
Место проживания оказалось отличным,

для детей раздолье, домики все в зелени,
да и с погодой очень повезло.

В первый день прошла игра с местной
командой на зелёном тренировочном
поле  основного стадиона, а затем был
бассейн. Два матча были сыграны на-
завтра, а на следующий день матчей
было три - в соседнем городе. За команду
выступали Эван Колу, Антон Кутузов,
Алексей Тощев, Леонид Хохлов, Ярослава
Колосова, Савелий Алексеев.

Завершение сборов было отмечено
пикником.

По информации клуба «Дина»

Заграничное турне
В этот раз ограничимся краткой ин-
формацией о событиях футбольной
недели, к которым причастны сил-
ламяэские команды.


